

21年 4月 27日

機械・構造システム工学 専攻	学籍番号	069105	
申請者 氏名	足立 有史		指導 教員 河邑 真 教授 三浦均也 教授 加藤史郎 教授

論文要旨（博士）

論文題目	杭基礎の地震時被災メカニズムと耐震補強工法の開発に関する研究
------	--------------------------------

(要旨 1,200字程度)

1995年に発生した兵庫県南部地震では数多くの尊い人命が失われ、各種構造物、ライフライン、住宅などに甚大な被害を受けた。この地震により、各種構造物の耐震設計法や地震外力の考え方の見直しが積極的に行われ、実務においても適用されている。しかしながら、旧基準により設計された構造物は今なお数多く存在し、今後これらの構造物が同様な被害を受ける頻度は高い状態にあると推察される。構造物を支持する杭基礎についても例外ではなく、多くの被害が報告されており、被害調査や被害メカニズムの解明に関する研究も活発に行われている。また、構造物の性能維持や早期復旧の観点から杭基礎の耐震性の重要性も認識されてきている。しかしながら、現在の過密化した都市部や供用中の杭基礎構造物の耐震補強は、敷地制限、施工条件等の影響を受け、施工が困難な場合が多く、比較的、上部構造の耐震補強を優先的に実施する傾向にある。

以上のような背景から、本研究では、杭基礎構造物の地震時の被害軽減を図ることを目的とし、主に①杭基礎の地震時被災メカニズムの把握、②既設杭の耐震補強工法の提案、開発に着目して研究成果をまとめた。

まず、地震時の杭基礎の被害において、特徴的な被災事例や既往の被災メカニズム分析結果を調査するとともに、液状化傾斜地盤を対象とした一連の振動台模型実験を実施し、杭基礎の被害に影響を与える外力特性や影響度合いを調査した。その結果、地震時の杭基礎被害に上部工慣性力に加え、軟弱地盤および液状化地盤の地盤変位が大きく影響していること、さらに、これまで十分に検討されていなかった液状化流動時の地表面非液状化層によって地震時外力が増加する傾向にあること等が明らかになった。

次に、既設杭を対象とした既存の耐震補強工法の課題を整理するとともに、これらの課題と地震時の外力特性に配慮し、既設杭に適用可能な杭基礎耐震補強工法の提案を行った。ここで提案した新形式の杭基礎耐震補強工法は、構造物直下地盤の一部を固化し、杭群を束ねることで、既設の杭基礎構造の剛性を高め、地震時外力に対する変形を抑制し、耐震性能を改善させることを目的としている。

提案した新工法について、室内模型実験および実大フィールド実験を実施し、補強効果や施工性を検証した。さらに、静的および動的な3次元FEM解析により、補強効果のメカニズムの説明および効果的な補強仕様を示した。以上のことから、本研究で提案した杭基礎耐震補強工法について、実務で適用可能な工法としての性能を有していることを確認した。